

# Crece polémica por cobro extra de agua a 165 colonias

PAN exige explicar a dónde va ese recurso; se aplica a los apoyos sociales: Sheinbaum

**SALVADOR CORONA Y HÉCTOR CRUZ**

—metropoli@eluniversal.com

Mientras que el Partido Acción Nacional (PAN) pide que se suspenda el cobro de 35% más en el costo del agua en 165 colonias donde el consumo exceda los 60 mil litros y que se explique en qué se utilizan los recursos, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que son utilizados en infraestructura hidráulica y social, así como en apoyos sociales como en la Beca del Bienestar para Niñas y Niños.

“Todo el recurso que llega al Gobierno de la Ciudad de México, a través de Tesorería, tengan la certeza de que se está invirtiendo adecuadamente.

“[Con] nosotros ni hay corrupción, ni como antes, [el dinero] se usa para privilegios de los servidores públicos; se invierte tanto en infraestructura de agua como en infraestructura social, como en apoyos sociales, como en la Beca del Bienestar para Niñas y Niños”, dijo en entrevista tras una jornada de trabajo en la alcaldía de Tláhuac.

La jefa de Gobierno dijo que la ciudadanía debe tener certeza de que los recursos que llegan al gobierno local por el cobro de agua se están utilizando bien, por lo que el Sistema de Aguas de la Ciudad debe dar a conocer el ingreso que hubo desde 2020 a estas 165 colonias.

Y reiteró que no hay incremento a las tarifas, sólo el ajuste por la inflación.

Claudia Sheinbaum explicó que el aumento de 35% en el costo del consumo de agua en

165 colonias es algo que se aprobó en 2020, “que es un incremento en ciertos lugares para evitar el desperdicio del agua, pero fue desde hace tres años; entonces, no hay ningún incremento en las tarifas del agua, eso es muy, muy importante que todos lo sepan”.

## Reclamo

Por medio de redes sociales, la alcaldesa en Tlalpan, Alfa González, se sumó al reclamo por esta medida, por lo que pidió al Gobierno capitalino que justifique el alza en la tarifa para 29 colonias de la demarcación que aparecen en la lista, y saber si se le dará mantenimiento a la red hidráulica o habrá más pozos.

Asimismo, la alcaldesa en Álvaro Obregón, Lía Limón, calificó como un abuso la medida que se aplicará a colonias como Florida, Guadalupe Inn, Jardines del Pedregal, Lomas de Santa Fe, San Ángel, entre otras, y advirtió que coadyuvará con vecinos para tramitar amparos.

## Defensa

El presidente del partido Morena en la capital, Tomás Pliego, exigió al PAN local dejar de mentir a la ciudadanía, “y abandone esa campaña de desprestigio y guerra sucia” que han generado con el incremento a las tarifas de agua en 165 colonias.

El morenista insistió en que los propios diputados del PAN en el Congreso de la Ciudad de México avalaron esa medida desde diciembre de 2019, por lo que desde 2020 y este año, ese ajuste se hace sólo en aquellos ciudadanos

que consumen arriba de 60 mil litros del líquido en época de estiaje, y “de no hacerlo, seguirán gozando de los subsidios que otorga la administración local”, dijo en conferencia de prensa. ●

**CLAUDIA SHEINBAUM**

Jefa de Gobierno capitalino

“[El dinero de la recaudación por concepto de agua] se invierte tanto en infraestructura de agua como en social, como en apoyos sociales”



Claudia Sheinbaum visitó Tláhuac para inaugurar las nuevas instalaciones de un Pilares en la Nopalera.



# Llaman a repartidores a denunciar cobro de 2%

**HÉCTOR CRUZ**

—metropoli@eluniversal.com

La Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad de México llamó a los repartidores de aplicaciones a que no permitan que les impacten y provoquen descuentos a sus ingresos con el aprovechamiento de 2% que deberán pagar las empresas, que todavía no está vigente, pues no están listos los lineamientos.

“El aprovechamiento incorporado en el Código Fiscal en el Congreso de la Ciudad de México no ha sido aplicado a ninguna de las aplicaciones en la Ciudad de México, aunado a que, como la propia redacción señala, no es trasladable, en el momento en el que se emitan lineamientos se definiría su puesta en marcha y entrada en vigor”, expuso en una tarjeta informativa.

“Se hace un llamado a las personas repartidoras por aplicación a que no permitan que sus empleadores les generen impactos y descuentos en sus ingresos”, añadió.

EL UNIVERSAL publicó que la variante ómicron del Covid e impuestos pegan a los repartidores de apps, pues aseguran que la aplicación del gravamen ya les está afectando en sus finanzas y tienen pérdidas semanales.

## PAN acusa engaño

Christian von Roehrich y Federico Döring, diputados locales del blanquiazul, expresaron que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, no ha cumplido con la palabra de legislar a favor de los trabajadores de apps, como les ofreció. ●



Repartidores acusan que tienen pérdidas económicas semanales.



#CLAUDIA  
SHEINBAUM

“AGUA NO  
AUMENTA  
SU PRECIO”



Foto: Cuartoscuro

#PRECIODELAGUA

# NIEGA AUMENTO

CLAUDIA SHEINBAUM DESMIENTE QUE SE COBRE  
35% ADICIONAL POR EL CONSUMO DEL LÍQUIDO

POR ALMAQUIO GARCÍA

**L**a jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, rechazó que haya un incremento en las tarifas del suministro de agua en la Ciudad de México, como lo aseguraron los partidos de oposición.

La mandataria capitalina precisó que en 2022, como en los tres

anteriores, no se registraron aumentos en el cobro del líquido en la capital del país, salvo el porcentaje que corresponde a la inflación, tal y como se aplica año con año.

“Yo creo que es algo muy importante que se aclare: no han subido las tarifas del agua, no han subido, eso sí es muy importante que lo conozca toda la ciudadanía”, aseveró.

Sheinbaum aclaró que, en caso



de que un usuario rebase el límite de consumo de 60 mil litros, se aplica un cobro de 35 por ciento adicional, pero de no ser así, el pago del servicio no se modifica.

“Lo que se está aplicando es algo que hubo desde 2020, que es un incremento en ciertos lugares para evitar el desperdicio del agua, pero fue desde hace tres años; entonces, no hay ningún incremento en las tarifas del agua, eso es muy, muy importante que todos lo sepan”, reiteró.

Con esta medida, aprobada por el Congreso capitalino, se busca evitar el desperdicio de agua.

El grupo parlamentario del PAN y el propio partido en la CDMX emitieron un comunicado en el que señalan el presunto aumento en el costo del líquido y acusan “discrecionalidad” del gobierno al aplicarlo.

“Insistimos en que el incremento debe ser suspendido, debido a la situación económica que atraviesan las familias en la capital del país”, manifestaron los panistas.

En respuesta, la presidencia de Morena en la CDMX, en voz de Tomás Pliego Calvo, aseguró que Acción Nacional “intenta engañar una vez más a los ciudadanos por el tema del agua”.

En entrevista efectuada tras una gira de trabajo realizada en la alcaldía Tláhuac, Sheinbaum Pardo aseguró que todos los recursos que llegan al Gobierno de la Ciudad de México son destinados a obras e infraestructura para acercar derechos como el agua y la educación a todos los habitantes de la ciudad.

“Tengan la certeza de que se está invirtiendo adecuadamente (el recurso). Ni hay corrupción, ni como antes, se usa para privilegios de los servidores públicos; se invierte tanto en infraestructura de agua como en infraestructura social, como en apoyos sociales”, expuso.

La titular del Ejecutivo local insistió en señalar que lo que se busca es que la gente no desperdicie el agua. <sup>1</sup>

## CASO, DESDE 2020

1

• El Paquete Económico de 2020 estableció el cobro.

2

• En el artículo trigésimo se establece el límite de litros a usar.

3

• El Código Fiscal local valida el monto a pagar.

## LÍMITE ESTABLECIDO

165

• COLONIAS TIENEN ALTO CONSUMO DE AGUA.

60

• MIL LITROS, LÍMITE DE USO ORDINARIO.



FOTO: YADÍN XOLALPA



**RECORRIDO** | • La jefa de Gobierno visitó el Pilares Ana Bolena, ubicado en Tláhuac, donde degustó una bebida de frutas naturales.



Cambio a semáforo amarillo provoca pesimismo

# Pequeños negocios temen bajas ventas

**RESIENTEN** disminución de clientes desde que subieron los contagios de Covid hace dos semanas; la oposición llama a autoridades a definir qué tipo de apoyos económicos se entregarán



• Por Frida Sánchez

elsa.sanchez@razon.com.mx

**E**l cambio en el semáforo epidemiológico en la Ciudad de México provocó "temor" en Alejandro, encargado de una taquería en la alcaldía Cuauhtémoc, no sólo por el "evidente" aumento en el riesgo por los contagios de Covid-19, sino por la inminente baja en sus ventas, que podría verse a partir de este lunes y que de hecho, asegura, ya se percibe desde hace al menos dos semanas.

"Como dos semanas tiene que empezó a bajar la venta desde que subieron los contagios; fue muy evidente que en todos lados ya había más contagios y pues la gente se espantó; uno lo resiente, yo lo resentí, entonces ahora en amarillo, menos gente va a circular, menos venta para nosotros", comentó.

Para Alfredo, taxista de aplicación móvil en la capital del país, el retroceso al amarillo podría significar menos ingresos durante las siguientes semanas, aunque confía en que se trate sólo de algo temporal, pues advirtió que aunque el amarillo "pone en alerta y la gente se resguarda", el hecho de que no se suspendan las actividades ni las clases "sí ayudará a que haya demanda" del servicio que ofrece.

El taxista, que viaja principalmente en la zona del centro de la ciudad, aseguró que desde que se inició el repunte de contagios notó que menos gente salía, "pero no se compara con 2020, hace dos años nos fue mal a todos; ahora es muy distinto porque, así como hay los que no salen y no usan taxi, están los que en el miedo al virus dejan (de usar) el transporte público y agarran taxi, entonces hay de todo".

**PIDEN NUEVAS MEDIDAS.** La oposición en la Ciudad de México urgió a las autoridades capitalinas a dar a conocer cuáles serán las nuevas medidas sanitarias,

los apoyos económicos que se entregarán y qué acciones se implementarán para frenar la transmisión del Covid-19 tras el retroceso a amarillo en el semáforo epidemiológico.

"No sabemos nada, parece que el semáforo Covid-19 perdió su esencia. Nosotros estamos a favor de la economía y del lado de los empresarios; esperaríamos un anuncio para el rescate de empresas o pequeños negocios que no resisten los efectos de la pandemia en la ciudad", indicó el coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional en el Congreso capitalino, Christian Von Roehrich.

El legislador solicitó al Gobierno federal tener "sentido de humanidad" con aquellos

ciudadanos "que la están pasando mal por la pandemia" y establecer indicadores sociales que le aporten a la capital del país, y manifestó su preocupación por que sea el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, quien tenga "más poder sobre la ciudad", mientras el Gobierno local esté "sumiso" a las decisiones de la Federación.

"No hay restricciones, no hay parámetros de ayudas económicas para los ciudadanos y no existe un plan de emergencia para atender la transmisión de contagios a largo plazo", advirtió.

El fin de semana, la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, aseguró que desde la Ciudad de México se ha insistido al Gobierno federal que se tome en cuenta la vacunación como indicador para definir el semáforo epidemiológico.

## • eldato

**Durante las últimas dos semanas,** el tráfico vehicular en la capital ha disminuido, se percibe menos gente en el transporte y se redujeron las ventas en pequeños y grandes negocios.

**134**

**Mil empleos**  
perdidos en la pandemia,  
según la Coparmex





UN JOVEN caracterizado de catrín camina por el Eje Central, ayer, la víspera del cambio en el color del semáforo epidemiológico. En el Centro se ve gran cantidad de personas.



CDMX

## Contra la transfobia

Los trabajos legislativos en el Congreso de la CDMX se intensificarán para crear la ley que tipifique y castigue los feminicidios a nivel local ante casos como la agresión que padeció la activista Natalia Lane

#NiUnaMás

# CONTRA LA TRANSFOBIA

Los trabajos legislativos en el Congreso de la CDMX se intensificarán para crear la ley que tipifique y castigue los feminicidios a nivel local ante casos como la agresión que padeció la activista Natalia Lane en un hotel

POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

**E**l Congreso de la Ciudad de México tomará medidas para combatir la transfobia que ha azotado a la capital en fechas recientes, señalan diputados locales.

La transfobia es el rechazo que sufren las personas transexuales, quienes son vulnerables y sufren un alto grado de violencia, indica la organización Amnistía Internacional en su portal electrónico.

Fue el pasado 16 de enero cuando

la activista por los derechos de las personas transgénero, Natalia Lane, sufrió una agresión en un hotel de la alcaldía Benito Juárez.

“Me acuchillaron en la nuca, me estoy sintiendo muy mal, por favor (...) me acuchilló en la cara, en la nuca y en la mano”, dice Lane en un video que publicó en redes sociales para pedir ayuda.

La Ciudad de México es una de las entidades donde más crímenes de odio se registran en contra de personas trans, según datos de la Fundación Arcoiris.

El “Informe de crímenes de odio contra personas LGBT en México, un panorama de lo acontecido en el 2020” de la organización, dice que durante ese año se cometieron 43 asesinatos de trans, tres de los cuales, el 6.9 por ciento, tuvieron lugar en la capital.

Lo anterior, de acuerdo con los datos proporcionados por la fundación, convirtió a la ciudad en la sexta entidad con más transfeminicidios en ese año.

Ante esta situación, legisladores capitalinos señalan que acelerarán los trabajos para publicar la Ley Paola Buenrostro y se trabajará una iniciativa para evitar transfeminicidios en hoteles.

### Las acciones

Casos como el de Natalia Lane son una muestra de que es urgente aprobar la Ley Paola Buenrostro, comenta el legislador local de Morena y autor de la iniciativa de reforma, Temístocles Villanueva.

La propuesta de modificación a la ley fue presentada el pasado 25 de octubre y lleva el nombre de la

primera víctima de la comunidad trans cuyo asesinato fue clasificado como transfeminicidio y su principal objetivo es tipificar el delito en el Código Penal local.

Además, la iniciativa pretende reformar el artículo 69 del Código Penal en materia del Registro Público de Agresores Sexuales para que también se incluya en el padrón a quienes cometan el delito de transfeminicidio.

Por último, señala, a quien cometa el transfeminicidio se le



impondrá una pena de entre 35 y 60 años de prisión.

El diputado Temístocles Villanueva afirma que buscará a su compañero de partido y presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso, Octavio Rivero, para que el órgano intensifique los trabajos de la Ley Paola Buenrostro y se apruebe a más tardar en el próximo periodo de sesiones del Congreso que inicia en el mes de febrero de 2022.

“Empezó como un año violento para la comunidad trans y por eso es importante insistir en que se publique esta ley pero creo que hay suficiente apoyo para que salga adelante y sea uno de los primeros temas que se discuta en el nuevo periodo”, comenta.

Por otra parte, el legislador considera que las agresiones se han dado en un contexto en el que figuras públicas han usado espacios de poder para hacer declaraciones transfóbicas.

“Como funcionarios públicos o representantes populares, es muy importante el espacio que se tiene y cómo repercuten las declaraciones en la sociedad”, comenta.

Gabriel Quadri, diputado federal electo por la alianza Va

Por México, fue calificado como transfóbico después de publicar el 11 de enero en sus redes sociales que “la ideología trans pretende deshumanizar y cosificar a las mujeres, y convertirlas en personas gestantes o personas con vagina”.

Por otra parte, la diputada local del Partido Acción Nacional (PAN), América Rangel Lorenza, publicó el 6 de enero pasado en sus redes sociales su rechazo a que el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) realice cirugías de reasignación sexual.

“No hay para medicamentos y quimios pero tus impuestos sí alcanzan para pagar mutilaciones de genitales”, posteo en Twitter.

En el caso de Rangel Lorenzana, el legislador Temístocles Villanueva menciona que ya solicitó la instalación del Comité de

Responsabilidad Parlamentaria del segundo Congreso de la ciudad para que se investigue y sancione a la diputada.

### Regular hoteles

Además de presionar para que se dictamine y apruebe la Ley Paola Buenrostro, Temístocles Villanueva detalla que trabajará en una iniciativa de reforma para regular los hoteles debido a que son los lugares donde más ocurren feminicidios y crímenes de odio.

“Se tiene que legislar para buscar una forma en las que las autoridades puedan mejorar su actuación para atender las agresiones contra la comunidad trans”, declara.

Además, afirma, los hoteles muchas veces son lugares donde operan redes de trata de personas.

Sin embargo, el legislador refiere que aún está en proceso la iniciativa y será presentada en el transcurso del segundo periodo de sesiones del Poder Legislativo de la ciudad.

El 30 de diciembre de 2020, Reporte Indigo publicó la investigación “Hoteles Feminicidas en CDMX”, donde se revela que, según datos de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) capitalina, de 2015 a marzo de 2020 se han registrado 39 feminicidios en hoteles.

Igualmente, se detalla que el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) registra 278 asesinatos por razones de género de 2015 a marzo del 2020, de los cuales, el 14 por ciento ocurrió en dicho tipo de establecimientos.

**43**  
transfeminicidios  
ocurrieron en el país en  
2020

**3**  
de ellos  
tuvieron lugar en la CDMX  
en ese mismo año



**La activista por los derechos de las personas trans, Natalia Lane, fue agredida con un arma blanca dentro de un hotel en la alcaldía Benito Juárez el pasado 16 de enero**

**Se tiene que legislar para buscar una forma en las que las autoridades puedan mejorar su actuación para atender las agresiones contra la comunidad trans”**

**Temístocles Villanueva**

Legislador local de Morena y autor de la iniciativa de reforma



